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REFIS SINOP SORRISO

ASSEMBLEIA

Mercado ‘bet’
mira faturamento
bilionário com
regulamentação
O mercado de apostas esportivas,
também conhecido como 'bet', têm
ganhado cada vez mais popularidade
entre os usuários online. O país ocupa
a terceira posição mundial em consu-
mo de casas de apostas, ficando atrás
apenas dos Estados Unidos e da In-
glaterra, segundo dados da Comscore,
empresa de análise de dados e métri-
cas de mídia digital. Página -4

ASSESSORIA

ASSESSORIA

PALMEIRAS

Abel deve
Começar
com Mayke
na ponta

Antes de embarcar
para Buenos Aires, na Ar-
gentina, o Palmeiras reali-
zou terça seu último treino
tático em São Paulo. Ontem,
a delegação desembarcou
na capital argentina, onde
enfrenta nesta quinta (28),
às 20h30, o Boca Juniors,
pela primeira partida da se-
mifinal da Libertadores, em
La Bombonera. Página - 6

Comissão de Saúde
quer ouvir HRs
sobre atraso nos
repasses estaduais
A Comissão de Saúde, Previdência e Assis-
tência Social da Assembleia Legislativa dis-
cutiu o comprometimento dos atendimentos
na Santa Casa de Misericórdia e Maternidade
de Rondonópolis e no Hospital Santo Antônio,
em Sinop, por atraso nos repasses de recur-
sos do estado. Página -3

BR-158/MT

Importante para a agricultura mato-grossense, a BR-158/MT terá seu último trecho pavi-
mentado pelo Governo Federal, por meio do Ministério dos Transportes, facilitando o es-
coamento da produção pelo Arco Norte e possibilitando a interligação com ferrovias bra-
sileiras. Página -7
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EXPEDIENTE

Além de gigante na produção de alimentos
(commodities), Mato Grosso é atualmente um es‐
tado pioneiro no empreendedorismo feminino
com a criação do Clube Mulher Potência. Tenho
orgulho da nossa trajetória. Após quase um ano
do lançamento, em novembro de 2022, o clube já
reúne cerca de 70 mulheres da capital e do inte‐
rior.

Quero falar um pouco dessas mulheres, que
atuam em diversos segmentos, cada uma com
seu jeito, sua idade, trajetória, mas, que buscam
este espaço seguro para colocar suas dificulda‐
des e desafios, além de apoiar umas às outras na
construção de um futuro de sucesso para si mes‐
mas e para as suas famílias.

Portanto, o Clube Mulher Potência oferece
acolhimento, amizade, estimula o empodera‐
mento e a sororidade! Ouvi essa frase outro dia e
me tocou profundamente: “Ao lado de uma gran‐
de mulher há sempre outras grandes mulheres”.

O clube é destinado a mulheres empresárias,
empreendedoras ou aquelas que estão iniciando
projetos no empreendedorismo, leva conheci‐
mento e, principalmente, promove uma rede de
apoio, networking, conexões, parcerias, negócios,
vendas e um clube de vantagens/descontos.

Realizamos encontros entre as associadas em
dois formatos: presencial e on-line. No encontro
on-line, temos momentos de mentoria e pales‐
tras com temas voltados a negócios, marketing
digital, planejamento, finanças, dentre outros as‐
suntos importantes. As aulas ficam gravadas
para assistir depois, caso não possa participar ao
vivo. Já nos encontros presenciais, o objetivo é fa‐
zer networking, parcerias e vendas.

Com o projeto, nossa ideia principal é trans‐
mitir a importância de mulheres se unirem e se
apoiarem para que possam crescer juntas. O ce‐
nário brasileiro está muito favorável, já que o nú‐
mero de mulheres empreendedoras chegou a
uma marca histórica: 10,3 milhões mulheres, em
2022, eram donas do próprio negócio, o que equi‐
vale a 34,4% do total de negócios do país (pesqui‐
sa Sebrae/IBGE).

O estudo revelou ainda que as mulheres em‐
preendedoras que geram empregos subiram
30% de 2021 para 2022, um salto de cerca de 300
mil. Mas, no universo total, 9 em cada 10 continu‐
am tocando seus negócios sozinhas. Em Mato

Grosso, dos 324 mil pequenos negócios registra‐
dos, 54% são microempreendedores individuais
(MEI); 39%, pequenas empresas; (EP); e 9% micro‐
empresas (ME). Grande parte conduzidos por
mulheres.

Para que o sonho de se firmar como empre‐
sária se realize, é fundamental investir em si mes‐
ma, sair da caixa, perder o medo, agigantar-se, ou
seja, tornar-se grande. Costumo brincar que “so‐
mos mulheres potência” porque cada uma de
nós é grandiosa e tem dentro de si um poder de
impulsionamento incrível para novos projetos.
Muitas tocam tudo sozinhas (família e trabalho) e
ainda são amorosas e excelentes líderes.

Estar no Clube nos proporciona esse ambien‐
te favorável para deixar de lado a conhecida “sín‐
drome de impostora”, que é uma voz que nós
mulheres ouvimos o tempo todo e que nos diz
que não somos boa o bastante e que não vamos
conseguir. Coletivamente, vamos nos apoiando
para ser quem somos. Eu mesma demorei muito
tempo para conseguir me assumir como em‐
preendedora. Talvez você esteja passando por
isso, duvidando de si mesma e procrastinando
algo que quer muito fazer.

No meu caso, a coragem foi forjada a partir de
algumas adversidades, entre elas, tive problemas
de saúde e, paralelamente, passei por uma de‐
missão do meu antigo emprego em que não
consegui recolocação no mercado de trabalho.
Já estando com mais de 50 anos, me confrontei
com o gigante desafio: o que fazer daqui para
frente?

É incrível olhar para trás e acompanhar o meu
processo. O que naquela época parecia o fim da
linha se tornou um bonito recomeço. Voltei a es‐
tudar. Desengavetei sonhos, projetos e passei a
me nutrir de esperança. Isso é muito real, eu co‐
mecei a enxergar luz no fim do túnel e tive todo
o apoio da família para colocar em prática o meu
propósito de vida, que é justamente ajudar ou‐
tras mulheres.

Não sei que sonhos você tem, mulher, mas
quero deixar o convite para fazer parte do Clube
Mulher Potência, a maior rede de empreendedo‐
rismo feminino de Mato Grosso. Raul Seixas dizia
que “sonho que se sonha só é só um sonho, mas
o sonho que se sonha junto é realidade”. Espera‐
mos você!

KÁTIA ARRUDA É PALESTRANTE

Mulheres que apoiam
outras mulheres

KÁTIA ARRUDA

É incrível olhar para trás e acompanhar omeu pro-
cesso. O que naquela época parecia o fimda linha
se tornou um bonito recomeço
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Um homem, 30 anos, morreu baleado por sete tiros na terça-feira (26), na frente
do irmão dele, depois que os dois saíram de uma unidade de Circunscrições Re‐
gionais de Trânsito (Ciretran) em Rondonópolis. Por volta de 14h, a Polícia Militar
foi acionada para atender a ocorrência. A vítima foi identificada como Temer de
Souza Pereira. Segundo a Polícia Civil, Temer saiu do prédio comercial junto com
o irmão, quando foi surpreendido por um suspeito que estava dentro de um veí‐
culo. O suspeito teria gritado para o irmão correr ao ameaçar atirar. A vítima foi
atingida com três tiros na cabeça, dois nas costas e dois nos braços. O irmão dele
não ficou ferido. A Polícia Civil investiga o caso.

Ranking dos Políticos - Facebook

PASSOU O RECIBO
A expressão “passar recibo”, popularmente uti-

lizada, significa quando alguém assimila a culpa de
forma voluntária, ou por ato falho - sem que seja ne-
cessária uma acusação. A expressão também é si-
nônimo de "vestir a carapuça". Ao que tudo indica,
foi isso que o prefeito Emanuel Pinheiro (MDB) fez,
diante de comentários nos bastidores dando conta
de que ele teria sido (condicional) o mentor do ata-
que ao desembargador Orlado Perri, do TJ-MT.
Usando o site da Prefeitura, Emanuel emitiu uma
nota exagerada, eivada de adjetivos, para negar a
suposta autoria da investida contra o magistrado. O
posicionamento teve o efeito contrário nos meios
políticos e jurídicos, e acabou, ironicamente, por re-
forçar a suspeita.

DESPRESTÍGIO
Chamou a atenção no meio político a absoluta

ausência da bancada federal no evento, na terça
(26), de lançamento da da pavimentação da BR-158,
em Porto Alegre do Norte. O convite foi feito pelo
ministro Carlos Fávaro (PSD) aos deputados fede-
rais e senadores, por meio de WhatsApp e redes so-
ciais. A ausência dos parlamentares revela a falta
de prestígio de Fávaro - e sua relação estremecida
com a bancada de Mato Grosso. No evento, o co-
mentário entre os políticos era sobre a “inabilidade”
do ministro em criar uma boa relação com a classe.
Aliás, recentemente, Fávaro espalhou que parla-
mentares e o Governo Estadual queriam retirar re-
cursos dessa obra. O fato é que o ministro parece ter
se esquecido que foi o Governo Estadual e membros
da bancada que pediram ao presidente Lula que co-
locasse a obra de asfalto dessa rodovia no PAC do
Governo Federal.

CIÚMES? SÓ
DA VIRGÍNIA!
O governador Mauro Mendes (União) disse não

sentir ciúmes da aproximação do seu aliado, o pre-
sidente da Assembleia Legislativa Eduardo Botelho
(União) com o ministro da Agricultura Carlos Fáva-
ro (PSD). O gestor e o ministro, atualmente, têm tro-
cado críticas na imprensa. “Eu tenho um bom ciú-
me da minha mulher. Não tenho ciúme nenhum de
homem nem de parceiro. Pode se relacionar com
quem quiser”, afirmou. Em tempo: Botelho tem de-
clarado se precisar mudar de partido por conta da
pretensão ao Palácio Alencastro, continuará aliado
e amigo de Mendes. Ele disputa a preferencia do go-
vernador com o chefe da Casa Civil Fábio Garcia
dentro do União Brasil.

“Políticas públicas que se antecipem ao aumento
de casos de demência devem se basear não apenas em
fatores propriamente médicos, mas também em ações
de combate à desigualdade social —a baixa escolaridade,
por exemplo, é o principal fator de risco da doença

“

Editorial

Segundo a Organização das Nações Unidas,
9,6% dos 8 bilhões de habitantes do planeta têm
mais de 65 anos e, em 2050, serão 16,5% de 9,7 bi‐
lhões. Tal processo de envelhecimento da população
provoca impacto direto no sistema de saúde, e go‐
vernos precisam se antecipar aos desafios vindouros.

Dentre as mazelas que atingem os idosos, des‐
tacam-se as síndromes que causam déficit progres‐
sivo na função cognitiva. Mais de 55 milhões de pes‐
soas vivem com demência no mundo, de acordo
com a Organização Mundial da Saúde. Em 2050, se‐
rão cerca de 140 milhões.

No Brasil, pesquisa da Associação Brasileira de
Alzheimer, com dados de 2019, aponta 1,7 milhão de
brasileiros com algum tipo de demência —55% dos
casos são de doença de Alzheimer. Em 30 anos, pro‐
jetam-se mais de 5,5 milhões. Evidências mostram
que a prevenção exige políticas interdisciplinares de
médio e longo prazo.

Cerca de 40% dos casos de demência poderiam
ser evitados por meio de ações mirando 12 pontos:
educação (antes dos 45 anos), hipertensão, obesida‐
de, perda auditiva, traumatismo cranioencefálico,
abuso de álcool, tabagismo, depressão, sedentaris‐
mo, isolamento social, diabetes e poluição do ar (aci‐
ma dos 65 anos).

Especialistas apontam que o primeiro gargalo
no Brasil é o diagnóstico: tardio e precário na abran‐
gência, principalmente do Alzheimer. O tratamento
também é multifatorial e não se restringe à terapia
medicamentosa. Envolve, além de neurologistas,
psicólogos, nutricionistas, enfermeiros, cuidadores,
reabilitação e cuidados paliativos.

O custo social das demências é elevado. O gasto
médio no tratamento de um paciente é de US$ 1.379
por mês (R$ 6.798, segundo a cotação mais recente).
Ademais, a síndrome também afeta a família, nota‐
damente as mulheres —9 em cada 10 cuidadores in‐
formais são do sexo feminino, de acordo com pesqui‐
sa do ambulatório de geriatria da Unesp.

Dentre os responsáveis pelo cuidado do pacien‐
te, 62,2% relatam sofrer com algum transtorno psico‐
lógico, como depressão e ansiedade. No curto prazo,
é preciso criar uma rede de apoio para as famílias.
Políticas públicas que se antecipem ao aumento de
casos de demência devem se basear não apenas em
fatores propriamente médicos, mas também em
ações de combate à desigualdade social —a baixa
escolaridade, por exemplo, é o principal fator de risco
da doença.

Desafios da longevidade

CLIC
FINAL

Mas era a sua voz...
inclusive enviando para comunicadores
instantâneos, como o WhatsApp. Não have-
ria nenhuma novidade se a tal inteligência
não tivesse entrado no meio, com a capaci-
dade de “aprender” a forma com que uma
pessoa fala apenas “ouvindo” um áudio
com tal voz.

Em outras palavras qualquer pessoa
pode fazer o celular “aprender” sua voz e a
utilizar para enviar mensagens de áudio

para terceiros. Sim, amigos,
isso faz com que todo o cená-
rio se torne aindamais compli-
cado quando pensamos nesse
assunto.

Não podemos, de forma
alguma, abrir mão de confir-

mar, de alguma forma, se a pessoa que está
do outro lado da linha é realmente quem
diz ser, e isso se resolve comperguntas sim-
ples, relacionadas à vida do cidadão, em te-
mas que alguém que não seja ele “enros-
que” na resposta. Simples, rápido e eficaz.

E a gente vai ficando por aqui. Suas
opiniões, sugestões e críticas são muito
importantes, e você pode entrar em conta-
to pelos fones (66) 99971-6500, (11)
98632-6500 ou pelo e-mail, lsmussi@hot-
mail.com. Do mais um grande abraço, e até
a próxima, se Deus quiser!

O recurso apresentado pela Apple já existe há algum tempo, em
aplicativos de terceiros, inclusive com tradução de texto falado
e adequação demovimentos de rosto, em vídeo, para o que está
sendo dito após alterações, mas sem sombra de dúvidas o re-
curso nativo, sendo prático e eficiente como se mostrou ser, vai
elevar os riscos de abordagens criminosas utilizado a voz para
outro patamar.

I.N.T.E.R.L.I.G.A.D.O

POR LEANDRO CARECA

Em um mundo cada vez mais recheado
de golpes, todo o cuidado é pouco quando
o assunto é segurança. Das abordagens
mais simples e inacreditáveis à verdadeiros
malabarismos feitos pelos criminosos en-
contramos vítimas de todo tipo. A maioria
cai justamente por acreditar de forma
“cega”, sem questionar, mesmo quando,
por exemplo, alguém se identifica como pa-
rente, usando um número estranho, e sem
qualquer cerimônia pede
transferências em dinheiro.
Por mais que seja evidente
que algo está errado, muita
gente simplesmente aten-
de à solicitação, se fazer
qualquer coisa que seja
para tentar confirmar se é realmente a pes-
soa em questão do outro lado da linha.

Alguns dias atrás a Apple lançou a
décima sétima versão do IOS, seu sistema
operacional proprietário. Um dos focos
principais, para uma empresa desse porte,
é justamente a segurança. Aprimoramentos
constantes ajudam a manter o usuário um
pouco mais tranquilo, mas sem garantir
proteção absoluta.

Acontece que, dessa vez, eles lançaram
um recurso de inteligência artificial bem in-
teressante, com função específica, mas que
seguramente vai ser utilizado para fins es-
cusos: é possível converter textos em voz,

CLIC
FINAL



Renan Filho afirmou que governador esteve várias vezes
em Brasília articulando a obra

Confira a relação de candidatos

BR-158

Ordem de serviço para
asfaltamento é assinada
por Mendes e ministro

SINOP

Conselho Tutelar: eleição para
novos membros será no domingo

DA REPORTAGEM

Oministro dos Transpor‐
tes, Renan Filho, destacou a
parceria com o Governo de
Mato Grosso para viabilizar as
obras de asfalto na BR-158, na
região do Araguaia. A ordem
de serviço para o asfalto foi as‐
sinada na manhã de terça-fei‐
ra (26), em Porto Alegre do
Norte, com a presença do go‐
vernador Mauro Mendes e di‐
versas autoridades. "O gover‐
nadorMauro esteve lá comigo
em Brasília várias vezes, com
o Governo Federal, com a
Casa Civil, com o presidente
Lula. Mauro, muito obrigado
pelo trabalho conjunto.

Essa tem sido uma reco‐
mendação do presidente Lu‐
la: diálogo permanente com
os governadores", afirmou o
ministro.

O asfalto na BR-158, no
contorno da reserva indígena
Marãiwatsédé, garantirá uma
ligação direta para os municí‐
pios de Alto Boa Vista e Serra
Nova Dourada. Além desses,
dependem do asfalto da
BR-158 os municípios que es‐
tão acima do trecho sem as‐
falto: Canabrava do Norte,
Confresa, Luciara, Novo Santo
Antônio, Porto Alegre do Nor‐
te, Santa Cruz do Xingu, Santa
Terezinha, São Félix do Ara‐
guaia, São José do Xingu e

Vila Rica.
Renan Filho destacou a

importância de Mato Grosso
no cenário nacional como o
principal produtor de alimen‐
tos do país. Para ele, é preciso
continuar a investir pesado
em infraestrutura para escoar
a produção e melhorar a qua‐
lidade de vida dos mato-gros‐
senses. "O progresso de Mato
Grosso está vinculado às ro‐
dovias. Crescer a produção do
Mato Grosso significa empre‐
go para as pessoas daqui.
Com a PEC da Transição, am‐
pliamos de R$ 250 milhões
para R$ 1,1 bilhão os recursos
para fazer as obras do povo de
Mato Grosso.

E essas obras agora vão
ser feitas, porque tem os re‐
cursos pra fazer e tem diálo‐
go", registrou.

O governador Mauro
Mendes lembrou que, no iní‐
cio do ano, encaminhou ao
presidente Lula a lista de
obras prioritárias para Mato
Grosso, e uma delas era a
BR-158. "Das quatro priorida‐
des que apresentamos, três
estão aqui no Vale do Ara‐
guaia.

O Estado de Mato Gros‐
so tinha e ainda temuma dívi‐
da histórica com o Araguaia,
porque essa região ficou es‐
quecida durante muitas dé‐
cadas", declarou.

FOTO: CHRISTIANO ANTONUCCI
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DA REPORTAGEM

O pleito eleitoral para elei‐
ção de novos conselheiros tutela‐
res de Sinop será no próximo do‐
mingo (1º), das 8h às 17h, noCentro
Educacional Lindolfo José Tri‐
eweiller (Av. Itaúbas, 4.251, esquina
com Rua dos Eucaliptos, Centro).
Para votar, a população precisa le‐
var documento com foto e título
de eleitor atualizado, lotado no
município.

Está disponível no site da
Prefeitura de Sinop a relação dos
52 candidatos habilitados ao pleito
eleitoral. A população pode aces‐
sar e conferir o número de identifi‐
cação de cada candidato, que se‐
gue a ordem numérica de 10 a 63,
bem como uma breve descrição
de apresentação. Serão 40 conse‐
lheiros eleitos, sendo 10 titulares,
cinco para cada região de atuação
e, os outros 30, atuarão como su‐
plentes.

“Reforçamos o convite à co‐
munidade para que todos partici‐
pem da votação e exerçam seu
papel de cidadania. A escolha dos
membros para o Conselho Tutelar
é uma decisão importante para o
município, que influenciará direta‐

mente no processo de garantia da
proteção e promoção dos direitos
fundamentais à saúde, educação,
qualidade de vida, segurança e
cultura, das crianças e adolescen‐
tes”, lembrou a presidente da co‐
missão do processo de escolha, Li‐
zandra Rostirolla.

Qualquer cidadão poderá
apresentar à Comissão Especial
Eleitoral denúncia contra aquele
que infringir as normas estabele‐
cidas. As representações poderão
ser protocoladas pessoalmente na
Casa dos Conselhos, sito Rua das
Aroeiras, nº 1128, Setor Comercial,

das 7h às 13h, bem como pormeio
do endereço eletrônico: cmdca‐
@sinop.mt.gov.br. Em caso de
questionamentos o telefone para
contato é (66) 99656-1631. Os can‐
didatos estão no link https://www
.sinop.mt.gov.br/fotos_downloads/
466.pdf.

DA REPORTAGEM

A Comissão de Saúde, Previ‐
dência e Assistência Social da As‐
sembleia Legislativa deMato Gros‐
so discutiu o comprometimento
dos atendimentos na Santa Casa
de Misericórdia e Maternidade de
Rondonópolis e no Hospital Santo
Antônio, em Sinop, por atraso nos
repasses de recursos do estado.

De acordo com o presidente
da Comissão de Saúde, deputado
Lúdio Cabral (PT), a comissão vai
ouvir os representantes das insti‐
tuições para entender melhor a si‐
tuação financeira e cobrar respos‐
tas do Governo Estadual.

“Vamos convidar os direto‐
res da Santa Casa, que apresenta
uma dívida de mais de vinte e seis
milhões de reais, e do hospital
Santo Antônio, que anunciou a
suspensão no atendimento, para
que possam vir aqui explicar o que
está acontecendo”, explicou o pre‐

sidente.
Segundo ele, o grupo vai

convocar também representante
da Secretaria de Estado de Saúde
para explicar o atraso no repasse.
“Precisamos esclarecer o porquê
desses débitos e o risco que isso
traz para o atendimento à popula‐
ção da região sul e da região norte
de Mato Grosso”, defendeu o par‐
lamentar. A comissão discutiu
também a finalização dos requeri‐
mentos referentes à oitiva realiza‐
da no último dia 19, com a inter‐
ventora municipal de saúde de
Cuiabá, Daniella Carmona. Segun‐
do ele, os documentos serão pro‐
tocolados na próxima sessão.

“Ao todo, são sete requeri‐
mentos com detalhamento de in‐
formações e documentos que pre‐
cisaremos da intervenção para
responder às questões levantadas
na denúncia”, adiantou o presi‐
dente. A próxima reunião está
marcada para o dia 3 de outubro.

ASSEMBLEIA

Comissão de Saúde quer ouvir HRs
sobre atraso nos repasses estaduais

Comissão vai ouvir os representantes das instituições
para entender melhor a situação financeira
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Dalton Martini pode disputar
a prefeitura de Sinop pelo PL
CLEMERSON SM
clemersonsm@msn.com

Faltando quase um ano
para as eleições municipais em
Sinop, os grupos políticos no mu‐
nicípio já vêm se movimentando
há alguns meses.

Umdos players que se colo‐
ca à disposição para a disputa da
prefeitura da capital do nortão é
o vice-prefeito Dalton Martini.
Atualmente o PTB, Martini não vê
a possibilidade de a disputa ser
pelo Partido Trabalhista Brasilei‐
ro. A legenda vive um péssimo
momento, e, por não ter atingido
a clausula de barreira nas eleições
do ano passado, perdeu tempo
de TV e recursos do Fundo Parti‐
dário. “Falando do PTB hoje, acho
que fez um deputado a nível na‐
cional então é um partido que
está juntando com o Patriota, pra
fazer o Mais Brasil, e infelizmente
é um partido que inviabiliza uma
candidatura a prefeito porque
não tem tempo de TV. E você fa‐
zer uma eleição sem tempo de TV
realmente fica muito difícil”, ava‐
liou.

Por conta disso o PL [Parti‐
do Liberal] entrou namira de Dal‐
ton Martini como legenda que
pode abriga-lo, além de ser um
dos maiores partidos do país atu‐
almente, ele a classifica seu ali‐
nhamento político e acordo com
a legenda onde está o ex-presi‐

ELEIÇÕES 2024. Ainda no PTB, Dalton Martini avalia filiação ao PL para disputar prefeitura em 2024
FOTO: REPRODUÇÃO

Dalton vem conversando também com outros grupos políticos

dente Jair Bolsonaro. “O PL sem
sombra de dúvidas para quem é
de direita, como eu, que sigo esse
lado de direita, não tenha dúvida
de que é a melhor opção.

Temos falado com a Rosana
[Martinelli, presidente do PL em
Sinop] a respeito disso. É uma
conversa que começou a pouco
tempo e nós temos que afinar,
mas não tenho dúvidas que o PL
sem sombra de dúvidas é uma
excelente opção, existe uma con‐
versa sem sombra de dúvidas”,
explicou.

Além disso, para uma dis‐
puta assim, há a necessidade de
angariar apoios de outras lideran‐
ças, o que ele garantiu a reporta‐
gem que já está acontecendo. “A
gente gosta de Sinop, a gente
vive em Sinop, e fomos procura‐
dos por várias pessoas e a gente
não pode fazer política sozinho,
não tem como administrar o mu‐
nicípio de Sinop sozinho, então
nós precisamos montar uma
equipe, um grupo pra fazer uma
frente política pra ganhar a elei‐
ção”, disse. E essa frente política
passa também pelo MDB local,
no caso já aconteceu uma reuni‐
ão tida como bem positiva e pro‐
dutiva de ambos os lados para
uma possível coalisão. “

Estamos conversando com
várias pessoas e fizemos essa reu‐
nião com o deputado federal, Ju‐

arez Costa [MDB], e realmente a
conversa foi muito produtiva.
Como nós já conversamos com

Jorge Yanai, Delegado Sérgio,
com Rosana e com tantas outras
pessoas como o vereador Mário,

vereador Elbio, nós queremos
montar uma frente.

Nós temos que tirar desse

grupo um nome que vá frente às
eleições do próximo ano”, con‐
cluiu.
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esportivos, mídia e outras partes
interessadas.

Para Leonardo Baptista,
CEO e cofundador da Pay4Fun,
primeira instituição de paga‐
mento, que atua no setor de
apostas esportivas, a receber a
autorização do Banco Central do
Brasil, a regulamentação vem
para atender à uma demanda
crescente no setor, estabelecen‐
do diretrizes claras para o merca‐
do e preenchendo as lacunas re‐
gulatórias que têm sido
observadas desde a criação do
setor.

COMO OPERAM?
Embora a legalização das

apostas esportivas de quotas fi‐
xas tenha sido sancionada por
Michel Temer pela lei 13.756/18,
no final de seu governo em 2018,
o mercado ainda não é regulado
e as casas de apostas operam no
Brasil com licenças de outros pa‐
íses, como Reino Unido, Malta e
Curaçao, que são asmais popula‐
res.

A lei originalmente estabele‐
ceu um prazo de dois anos para a
regulamentação do setor, com a
possibilidade de prorrogação por
mais dois anos. No entanto, o ex-
presidente, Jair Bolsonaro, tinha
até o final de 2022 para efetivar a
regulamentação das apostas es‐

portivas. Neste momento, a res‐
ponsabilidade de regulamentar o
setor encontra-se nas mãos do
atual governo.

A ausência de regulamenta‐
ção tem inibido potenciais parce‐
rias de negócios com operadores
internacionais, que demonstram
preocupação devido à falta de di‐
retrizes claras no ambiente regu‐
latório. O futuro desse setor em
crescimento depende das deci‐
sões que serão tomadas pelo Se‐
nado, que tem até 30 de outubro
para avaliar o projeto de lei
3626/23 em caráter de urgência.

CRESCIMENTO
ACELERADO
Em poucos anos, a indústria

de apostas esportivas se tornou
um negócio bilionário no Brasil.
Pesquisa recente da Datahub,
plataforma que atua com big
data e analytics, mostra que o
segmento de apostas online
cresceu 360% no Brasil entre
2020 e 2022.

O Brasil lidera o ranking dos
países quemais acessam sites de
apostas nomundo. Apenas no úl‐
timo ano, foram registrados mais
de 14 bilhões de acessos, aponta
levantamento do CupomVálido e
do Similar Web, o aumento no
tráfego online reflete a crescente
popularidade das apostas espor‐

tivas no país.

PIX
A expansão e a facilidade do

Pix ajudaram a popularizar as
bets no país, impulsionando ain‐
da mais o crescimento desse
mercado. A modalidade tornou-
se o método de pagamento pre‐
ferido entre usuários de sites de

apostas online, segundo um le‐
vantamento realizado pela Pay4‐
Fun. A pesquisa revelou que 9 em
cada 10 usuários utilizam o Pix
para realizar transações em sites
de apostas esportivas.

Embora o mercado 'bet' no
Brasil ainda aguarde a aprovação
da regulamentação, o cresci‐
mento constante e o otimismo

Mercado ‘bet’ mira faturamento
bilionário com regulamentação
DA REPORTAGEM

O mercado de apostas es‐
portivas, também conhecido
como 'bet', têm ganhado cada
vez mais popularidade entre os
usuários online. O país ocupa a
terceira posiçãomundial em con‐
sumo de casas de apostas, fican‐
do atrás apenas dos Estados Uni‐
dos e da Inglaterra, segundo
dados da Comscore, empresa de
análise de dados e métricas de
mídia digital.

No Brasil, o setor é um dos
que mais crescem, movimentan‐
do mais de RS 120 bilhões por
ano, segundo dados do BNL
Data, informativo sobre loterias,
jogos e apostas esportivas. Com a
regulamentação das apostas es‐
portivas no país em pauta no
Congresso, o setor mira um fatu‐
ramento ainda maior. A autoriza‐
ção para as plataformas de apos‐
tas operarem no Brasil também
aponta para uma melhora na ar‐
recadação do governo.

O segmento ‘Bet’ já atraiu
investimentos significativos de
operadores internacionais que
estão com bastante expectativas
para entrar em um dos maiores
mercados potenciais do mundo.
As empresas estão se preparan‐
do para competir em um ambi‐
ente regulamentado, estabele‐
cendo parcerias com clubes

APOSTAS.Marco regulatório deve alavancar mercado que já movimentamais de R$ 120 bilhões por ano

em torno desse setor deixam cla‐
ro que as apostas esportivas es‐
tão prontas para se tornar um
dos principais impulsionadores
econômicos do país nas próxi‐
mas décadas. Com isso, o Brasil
está prestes a se juntar a outras
nações que já se beneficiam eco‐
nômica e socialmente desse
mercado em rápido crescimento.

Multas serão calculadas combasenonúmerode
chaves afetadas
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DA REPORTAGEM
Agência Brasil

As instituições financeiras
terão de avisar aos clientes quais‐
quer vazamentos ou incidentes
de segurança relacionados ao
Pix. A mudança consta de resolu‐
ção do Banco Central publicada
terça (26), que também endurece
as penas para os casos mais gra‐
ves e torna o cálculo das multas
proporcional ao número de cha‐
ves afetadas.

Pelas novas regras, as insti‐
tuições terão o dever de comuni‐
car aos próprios clientes inciden‐
tes de segurança nas chaves Pix,
independentemente de serem as
responsáveis pelos vazamentos
ou se o caso não teve gravidade.
Até agora, valia apenas o estabe‐
lecido pela Lei Geral de Proteção
de Dados Pessoais, que determi‐
nava que a comunicação era
obrigatória apenas em casos
com potencial risco ou dano rele‐
vante.

O BC ressalta que a respon‐
sabilidade pela comunicação re‐
cai sobre a instituição de relacio‐
namento do cliente, mesmo que
esta não tenha provocado o inci‐
dente. Segundo o banco, isso

ocorre porque os avisos são da‐
dos por canais seguros de comu‐
nicação, acessíveis exclusivamen‐
te por identificação pessoal,
como senha e reconhecimento
biométrico.

“Desde o lançamento do Pix,
o BC optou pela comunicação
mesmo nos casos de menor im‐
pacto, pautado pela transparên‐
cia, aspecto fundamental para a
manutenção da confiança da po‐
pulação no meio de pagamento.
O BC avalia que esse compromis‐
so com a plena transparência
vem trazendo inúmeros benefí‐
cios para a sociedade”, ressalta a
autoridade monetária em comu‐
nicado.

Segundo o Banco Central, a
mudança afeta apenas as nor‐
mas. Isso porque, em todas as
ocorrências de vazamento de
chaves Pix até agora, as institui‐
ções de relacionamento avisa‐
ram aos clientes, independente‐
mente da gravidade do caso. O
órgão apenas oficializou uma
prática que vinha sendo aplicada.
O BC informou que novos aper‐
feiçoamentos poderão ser imple‐
mentados conforme as discus‐
sões do Grupo Estratégico de
Segurança no Fórum Pix.

HAVERÁ MULTAS

BCobriga instituições
a avisar clientes sobre
vazamentosnoPix

‘Bets’ é um dos setores que mais crescem no país, aponta especialista da Pay4Fun
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Até 100% de desconto em juros e multas

de desconto dos juros, multas e
taxas de expediente; 6 parcelas -
80% de desconto dos juros, mul‐
tas e taxas de expediente; 12 par‐
celas - 70% de desconto dos ju‐
ros, multas e taxas de
expediente.

Importante destacar que,
no caso do parcelamento, a pri‐
meira parcela deverá ser paga no
ato de assinatura do requeri‐
mento, equivalente a 20% do
montante da dívida. As demais
parcelas serão a cada 30 dias, su‐

cessivamente. Outro critério para
o contribuinte ter acesso ao RE‐
FIS, é estar adimplente com rela‐
ção às despesas lançadas do
exercício de 2023, ou seja, não
pode ter deixado de pagar taxas
e tributos lançados nesse ano.

FOTO: DIVULGAÇÃO

DA REPORTAGEM

A adesão ao Programa de
Recuperação Fiscal - REFIS 2023,
segue até o dia 4 de outubro
após ser prorrogado recente‐
mente. O programa, lançado em
17 de julho, oferece descontos
em juros e multas de até 100% e
parcelamentos em até 12x.

O objetivo do programa é
promover a regularização dos
contribuintes, sejam pessoas físi‐
cas ou jurídicas, que possuem
débitos com o município, venci‐
dos até o dia 31 de dezembro de
2022, inclusive os que estão in‐
cluídos em dívida ativa e já ajui‐
zados.

Quem aderir ao REFIS den‐
tro do novo prazo poderá pagar
os débitos em até 12 parcelas
mensais e consecutivas, com
descontos progressivos, respei‐
tando o valor mínimo de cada
parcela, sendo 50 Unidades de
Referência (URs), o que corres‐
ponde a R$ 172,5 para pessoas
físicas e 150 URs - R$517,5 para ju‐
rídicas.

PARCELAMENTOS E DES‐
CONTOS: À vista - 100% de des‐
conto dos juros, multas e taxas
de expediente; 3 parcelas - 90%

SINOP

Refis2023segueaté4deoutubro
comparcelamentosem12vezes
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Retração é verificada na variação mensal de agosto em relação ao mês de julho

DA REPORTAGEM
Canal Rural

O custo operacional efetivo
(COE) da safra 2023/24 de algo‐
dão em Mato Grosso ficou esti‐
mado em média a R$ 14.047,56
por hectare no mês de agosto. O
montante é 1,32% inferior ao pre‐
visto para o ciclo em julho.

O resultado consta no Pro‐
jeto Rentabilidade Senar-MT, ela‐
borado em parceria com o Insti‐
tuto Mato-grossense de
Economia Agropecuária (Imea).
Conforme o levantamento, o re‐
cuo mensal é justificado, princi‐
palmente, pela queda de 1,66%
nos custos com osmacronutrien‐

ALGODÃO

Custo operacional efetivo
recua 1,32% emMato Grosso

tes.
O levantamento destaca

ainda que “as despesas com a

classificação/ beneficiamento
também reduziram no compara‐
tivo mensal, devido à queda re‐

gistrada no preço do caroço, o
que contribuiu para a baixa do
COE”.



LOCAÇÃO / ALUGUEL
KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
01 quarto, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço 
e garagem. Endereço: 
Rua Sonia Maria, nº 
12 , Bairro Jardim das 
Azaleias na cidade de 
Sinop/MT. Valor: R$ 
500,00 (quinhentos reais) 
mensais. Contato: (66) 
3531-7222 / (66) 99633-
6623

KITNET Contendo: Sala 
e cozinha conjugada, 
02 quartos, 01 banheiro 
social, 01 área de serviço, 
portão eletrônico e 
cerca elétrica. Endereço: 
Avenida Notre Dame, 
Quadra 13, Lote 11, Bairro 
Residencial Paris na 
cidade de Sinop/MT. 
Disponível apartamento 
04. Valor: R$ 750,00 
(setecentos e cinquenta 
reais) mensais. Contato: 
(66) 3531-7222 / (66) 

VENDAS/
ALUGUEL
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
AVISO DE RETIFICAÇÃO DA PUBLICAÇÃO DO

EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 002/2023
 A Sra. JAQUELINE BENDER CARVALHO, Diretora Executiva do Fundo 
Municipal de Previdência Social de Marcelândia, torna público a retificação 
da publicação do Extrato do contrato nº 002/2023, com divulgação no 
Tribunal de Contas do Estado de Mato Grosso - TCE, no dia 26 de 
setembro de 2023, tendo em vista que a mesma foi publicada 
incorretamente. ONDE SE LÊ: EXTRATO DO CONTRATO Nº 002/2023. 
LEIA-SE: EXTRATO DO CONTRATO Nº 003/2023. Ficam mantidas todas 
as demais informações publicadas anteriormente, que não conflitem com a 
presente retificação.

Jaquelini Bender Carvalho
Diretora do Previlândia

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO EDITAL
PREGÃO ELETRONICO N° 036/2023

A Prefeitura Municipal de Marcelândia - MT, através de sua Pregoeira 
Oficial, torna público para conhecimento dos interessados, que referente 
ao Edital de Pregão Eletrônico nº 031/2023 que tem como objeto o 
Registro de preços para futura e eventual aquisição de eletroeletrônicos 
em geral, para atender a demanda das diversas Secretarias do Município 
de Marcelândia/MT, fica RETIFICADA o item “3” onde o mesmo foi retirado 
Termo de Referência (Anexo I). alterado o item no que se refere ao termo 
acima retificado, os demais itens e anexos do Edital permanecem 
inalterados. A REABERTURA fica prevista para o dia 11 de Outubro de 
2023, às 09h00min. (Horário de Brasília). REALIZAÇÃO: Por meio do Site 
www.licitanet.com.br; INTEGRA do EDITAL: por meio do site: 
www.licitanet.com.br e no site da Prefeitura: www.marcelandia.mt.gov.br.
Marcelândia/MT, 27 de setembro de 2023.

Gisele Aparecida da Silva Pires
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCELÂNDIA
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO APOSTILAMENTO AO

CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 088/2023
OBJETO: PRIMEIRO TERMO DE APOSTILAMENTO AO CONTRATO N° 
088/2023 DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS, Dispensa de Licitação para 
contratação de empresa especializada para reconstrução emergencial da 
ponte de madeira sobre o rio Zamparina no Município de Marcelândia-MT 
Serviço da Empresa M C BRUSTOLIN ENGENHARIA EIRELI LTDA. O 
valor do contrato de 168.986,25, passam a ser o valor de 168.956,25. Tal 
alteração justifica-se com base na solicitação da Secretaria Municipal de 
Secretaria de obras do Ofício/SEPLAN nº. 073/2023. DATA DE 
ASSINATURA: 27/09/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM

AVISO DE RESULTADO DA TOMADA DE PREÇO N° 020/2023

O Município de Nova Mutum/MT torna público o resultado da licitação 

supracitada, julgada deserta no dia 27 de setembro de 2023, às 08:00 

horas, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 

EXECUÇÃO DE REDE FRIGORÍGENA NA ESCOLA MUNICIPAL 04 DE 

JULHO, CONFORME PLANILHA ORÇAMENTÁRIA, CRONOGRAMA 

FÍSICO–FINANCEIRO E MEMORIAL DESCRITIVO QUE COMPÕE O 

PROJETO BÁSICO. Nova Mutum - MT, 27 de setembro de 2023.

Gustavo Cesar Bedin

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM
RESOLUÇÃO N° 012/2023/CMAS

“Dispõe sobre deliberação ocorrida em reunião ordinária realizada no dia 
16 de agosto de 2023, referente aprovação da Proposta nº 047778/2023, 
para construção do CREAS”. O Conselho Municipal de Assistência Social 
– CMAS, município de Nova Mutum – MT, no uso das atribuições 
conferidas pela Lei Municipal nº 2.214, de 29 de agosto de 2018,

RESOLVE:
Artigo 1º – APROVAR a Proposta nº 047778/2023, recurso de natureza de 
despesa GND4 para construção do Centro de Referência Especializado 
de Assistência Social – CREAS, conforme Portaria do MDS nº 886, de 
18/05/2023.
Artigo 2º – Esta Resolução entra em vigor na data da sua assinatura, 
revogam as disposições em contrário e será afixado em local de costume.
Nova Mutum – MT, 16 de agosto de 2023.

Luma Rosa Claudomiro
Presidente do Conselho Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA MUTUM
DECLARAÇÃO

O Conselho Municipal de Assistência Social de Nova Mutum - MT/UF, no 
uso de suas atribuições conferidas pela Lei nº 2.214, de 29/08/2018 e 
considerando sua função de acompanhar, avaliar e fiscalizar a gestão dos 
recursos, bem como os ganhos sociais e o desempenho dos serviços 
socioassistenciais ofertados (NOB-SUAS - artigo 121) DECLARA que, em 
reunião ocorrida no dia 16/08/2023, aprovou a Proposta nº 047778/2023, 
elaborada e inserida pela Prefeitura Municipal de Nova Mutum/MT (UF), no 
portal Transferegov.br. A mencionada proposta tem por objetivo 
ESTRUTURAR A REDE DE SERVIÇOS DO SISTEMA ÚNICO DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL - SUAS, mediante transferência voluntária de 
recursos, conforme especificado a seguir:
1. OBJETO: Construção do Centro de Referência Especializado de 
Assistência Social – CREAS
2. ENDEREÇO ONDE SERÁ REALIZADA A OBRA:  Avenida dos 
Pombos S/N, Bairro Edelmina Querubin Marchetti.
Nova Mutum - MT de 16 de Agosto_ de 2023.

Luma Rosa Claudomiro
Presidente do Conselho Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE SORRISO
ERRATA DO EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 048/2023

OBJETO: “DISPENSA DE LICITAÇÃO PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL 
PARA ATENDER O NÚCLEO INTEGRADO DE FISCALIZAÇÃO (NIF), NO 
MUNICIPIO DE SORRISO-MT, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA E 
ANEXOS”. FINALIDADE: Locação de imóvel para instalação do NIF - 
Núcleo Integrado de Fiscalização, para que o órgão centralize as suas 
atividades e gerencie seus recursos, tendo um local específico para 
armazenar seus equipamentos, documentos e materiais de trabalho. 
FUNDAMENTO LEGAL: Artigo 24, inciso X, da Lei Federal nº. 8.666/93. 
ONDE SE LÊ: CONTRATADA: KARPINSKI ADMINISTRADORA DE 
IMÓVEIS LTDA, CNPJ nº 28.723.687/0001-02. ONDE SE LÊ: VALOR 
GLOBAL: R$ 11.000,00 (onze mil reais). LEIA-SE: VALOR GLOBAL: R$ 
132.000,00 (cento e trinta e dois mil reais). VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.

Ari Genézio Lafin - Prefeito Municipal

TERMO DE RATIFICAÇÃO
Considerando as informações prestadas pela Comissão Permanente de 
Licitação, bem como pelo contido no presente Processo de Dispensa de 
Licitação, com todos seus documentos, juntamente com o parecer da 
Assessoria Jurídica, RATIFICO todos os atos do presente Processo de 
Dispensa n.º 048/2023.

Ari Genézio Lafin - Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SORRISO
AVISO DE CANCELAMENTO DO

PREGÃO PRESENCIAL N° 055/2023
A Prefeitura Municipal de Sorriso - MT, por motivo de readequação do 
Termo de Referência conforme solicitado pela Secretaria Municipal de 
Transporte por meio do Ofício SEMTRA nº 521/2023, torna público o 
CANCELAMENTO do procedimento licitatório de Pregão Presencial nº 
055/2023, tendo como objeto o REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA 
E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ETANOL, GASOLINA, ÓLEO DIESEL S-10 
E ÓLEO DIESEL S-500 PARA MANUTENÇÃO DA FROTA DOS 
DISTRITOS DO MUNICÍPIO DE SORRISO-MT, CONFORME TERMO DE 
REFERENCIA E ANEXOS ELABORADOS PELAS SECRETARIAS 
MUNICIPAIS SOLICITANTES. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, na Prefeitura Municipal em 
horário normal de expediente, das 07:00 às 13:00 horas ou através do 
telefone (66) 3545-4700 e ainda através do site www.sorriso.mt.gov.br.

Ari Genézio Lafin - Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE SORRISO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO N° 068/2023

O MUNICÍPIO DE SORRISO – MT, TORNA PÚBLICO PARA O 
CONHECIMENTO DOS INTERESSADOS, que se encontra aberto 
procedimento licitatório na MODALIDADE PREGÃO ELETRÔNICO tendo 
como finalidade definir o conjunto de elementos que nortearão o 
procedimento licitatório para: OBJETO: “REGISTRO DE PREÇOS PARA 
FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CÂMARA FRIA PARA 
HORTIFRUTI, DESTINADA AO USO DO PROGRAMA HORTA VIVA, 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA E ANEXOS”. Realização: Por 
meio do site www.bllcompras.org.br. Data de Início para o recebimento das 
propostas: das 14:00 horas (horário de Brasília) do dia 28/09/2023 até às 
08:00 horas (horário de Brasília) do dia 16/10/2023. Data e horário de início 
da sessão: Dia 16/10/2023 as 09:00 horas (horário de Brasília). 
Julgamento da referida licitação será através do MENOR PREÇO POR 
ITEM. O Edital poderá ser obtido junto à Prefeitura Municipal de Sorriso, 
Departamento de Licitação, durante o horário normal de expediente ou 
at ravés do s i te  www.sorr iso.mt .gov.br  ou at ravés do s i te 
www.bllcompras.org.br. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, na Prefeitura Municipal em horário 
normal de expediente, das 07:00 às 13:00 horas (HORARIO OFICIAL DE 
SORRISO) ou através do telefone (66) 3545-4700 ou através do e-mail 
licitacao@sorriso.mt.gov.br.

Rob Edson L. da Silva / Marisete Marchioro Barbieri
Pregoeiros Prefeitura Municipal Sorriso/MT

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ MT
PRORROGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 055/2023 SRP

O Município de Nova Ubiratã-MT torna público que a abertura do Pregão Presen-
cial 055/2023 que se realizaria no dia 27/09/2023, às 08h00min, conforme cons-
ta no edital do referido processo, foi PRORROGADO para o dia 10/10/2023 às 
08h00min, tendo em vista a ausência de interessados no certame. O julgamento 
do Pregão Presencial 55/2023 será realizado na sala de licitação localizada no 
paço municipal. Licitação destinada ao registro de preço visando futura e eventual 
contratação de empresa especializada na prestação de serviço de profi ssional do 
tipo brigadista de incêndio. Os interessados poderão consultar o edital e obter in-
formações junto ao departamento de licitações. O Edital poderá ser adquirido na 
Prefeitura de Nova Ubiratã – MT, na Sala de Licitações, no horário de expediente 
da Prefeitura ou no site www.novaubirata.mt.gov.br. Nova Ubiratã-MT, 27 de se-
tembro de 2023. FRANCINE OLIVEIRA – Secretária Municipal de Administração.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 045/2023 SRP

PUBLICAÇÃO DE RESULTADO E HOMOLOGAÇÃO
O município de Nova Ubiratã-MT, torna público que no Pregão Eletrônico nº 
045/2023, julgamento realizado no dia 23/08/2023, às 09:00 horas de Brasília 
DF, tendo como objeto o registro de preços para futura e eventual aquisição de 
equipamentos de manuseio manual., adjudicada em 14/09/2023 e homologada 
em 27/09/2023, sagraram-se vencedoras do certame as empresas CARPAU 
PRODUTOS AGROPECUARIOS LTDA, CASTRO EQUIPAMENTOS LTDA, CO-
MERCIAL PRZ DE MAQUINAS EIRELI EPP FM PECAS E MAQUINAS LTDA, 
LICITAMAIS COMERCIO E SERVICOS EIRELI, MRO LTDA, R.P FERRAGENS 
LTDA, RONIVAN ROSSONI LTDA, SJS EQUIPAMENTOS LTDA. Nova Ubiratã 
- MT, 27 de setembro de 2023. Francine Oliveira - Secretária de Administração.

RC PUBLICAÇÕES 66999844633

COOPERATIVA AGROPECUÁRIA MISTA BOA ESPERANÇA LTDA – COAM-
BE CNPJ: 36.891.034/0001-60 INSC. EST.: 13.137.074-0

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA COOPERATIVA AGROPE-

CUÁRIA MISTA BOA ESPERANÇA LTDA - COAMBE
CNPJ – Nº 36.891.034/0001-60 – NIRE 51.400.002.177

O Diretor Presidente da COOPERATIVA AGROPECUÁRIA MISTA BOA ESPE-
RANÇA LTDA – COAMBE, no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto 
Social, convoca os associados, que nesta data são em número de 64 (Sessenta 
e quatro) associados, em condições de votar, para se reunirem em Assembleia 
Geral Ordinária, a realizar-se de acordo com os indicativos abaixo:
DATA:  - 11 de outubro de 2023.LOCAL: - Sede da COAMBE, situada na 
Avenida PERIMETRAL, S/N, Distrito de Boa Esperança, Bairro Área Rural de 
Sorriso, Município de Sorriso-MT.HORÁRIO: - Às 17h00min (Dezessete horas) 
em 1ª (primeira) convocação com a presença de 2/3 dos Cooperados com 
direito a voto; ou às 18h00min (dezoito horas) em 2ª (Segunda) convocação 
com a presença de metade mais um dos Cooperados com direito a voto, ou às 
19h00min (Dezenove horas) em 3ª (terceira) e última convocação com a pre-
sença de no mínimo 10 (dez) cooperados com direito a voto.ORDEM DO DIA:
I – Construção e ampliação da estrutura de armazenagem.
II – Outros assuntos de interesse do quadro social.
Distrito de Boa Esperança, Sorriso-MT, 27 de setembro de 2023.
Armelindo Fabiani
Diretor Presidente
Avenida Perimetral, S/N  –  Distrito de Boa Esperança  –  Área Rural de Sorriso 
– Sorriso/MT -CEP: 78.898-899
 Fones: (66)3560-1149/1172/1177 ou 9 9916-4458 - Email: coambe@coambe.
com.br

RC PUBLICAÇÕES 6699984-4633.

ESTADO DE MATO GROSSO
PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 063/2023 SRP
O município de Nova Ubiratã - MT, torna público que realizará no dia 10/10/2023, 
às 11:00 horas (horário ofi cial de Brasília). Realização por meio do portal https://
www.bll.org.br. Licitação destinada ao registro de preços para futura e eventu-
al aquisição de eletrodomésticos, eletrônicos, moveis e outros. Os interessados 
poderão consultar o edital, na sala de licitações, no horário de expediente da 
prefeitura ou obtê-lo no site www.novaubirata.mt.gov.br. Nova Ubiratã - MT, 27 
de setembro de 2023. Francine Oliveira – Secretária municipal de administração.

RC PUBLICAÇÕES 66999844633

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA UBIRATÃ
Chamamento Público Nº 002/2023

INEXIGIBILIDADE 009/2023
HOMOLOGAÇÃO

O Município de Nova Ubiratã-MT, torna público que no Chamamento Público nº 
002/2023, visando credenciamento de pessoa física/jurídica, para a prestação 
dos serviços técnicos profi ssionais de desenvolvimento, execução, compatibili-
zação de projetos de engenharia, suas aprovações em órgãos competentes, e 
orçamento de obras em caráter eventual, de acordo com os critérios, termos e 
condições estabelecidas neste instrumento, realizado até o dia 15/09/2023, às 
13:00 horas, na sua Sede Administrativa, sito à Rua. Pará, nº 1.850, Bairro Jardim 
Santa Helena em Nova Ubiratã-MT, adjudicada e homologada em 27/09/2023, 
fi cando credenciada a empresa M LIMA ENGENHARIA LTDA. Nova Ubiratã - MT, 
27 de setembro de 2023. Francine Oliveira - Secretária de Administração.

  

 

 
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO 

PROCESSO LICITATÓRIO N°189/2023. 
TOMADA DE PREÇOS Nº 008/2023 

 
 
A Prefeitura Municipal de Confresa/MT torna pública, para o conhecimento dos 
interessados, o resultado do processo licitatório na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 008/2023, conforme segue: 
 
OBJETO: TOMADA DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DE TERRAPLANAGEM, BASE 
E SUB-BASE PARA A IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO ASFALTICA DO 
TIPO TSD , EM RUAS E AVENIDAS DO SETOR JARDIM DO EDEM E SANTA 
LUZIA CIDADE DE CONFRESA-MT. 
 
 
HOMOLOGADO  
Para a empresa:  
 
SEMEC SERVICOS PARA MECANIZACAO DO SOLO 
CNPJ: 15.062.243/0001-21 
END: AV INDUSTRIAL SETOR INDUSTRIAL 257 
FONE: (66) 3564-1122/ (65) 3564-1144 
CIDADE: CONFRESA-MT     CEP: 78.652-000 
EMAIL: SEMECLTDA@GMAIL.COM  
REPRESENTANTE: HILARIO MOACIR HERTER 
 
Vencedora do único item do certame, no valor global de R$ 1.626.912,56 (Um Milhão 
e Seiscentos e Vinte e Seis Mil e Novecentos e Doze Reais e Cinquenta e Seis 
Centavos). 
 
 

Confresa-MT, 27 de SETEMBRO  de 2023. 
 
 
 

 
 

______________________________   
CEZAR QUEIROZ DA SILVA 

Presidente Comissão de Licitação. 
Portaria nº008/2023. 
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Editorial

DA REPORTAGEM
Omelete

O contexto em que Os Mercenários 4 foi realizado parece uma tempestade perfeita de
maus agouros. Nesses quase dez anos que se passaram desde o terceiro longa, de 2014, os fil‐
mes de porradaria migraram do pastiche de Sylvester Stallone e Cia. para a sofisticação de John
Wick; a pandemia inviabilizou produções custosas com elenco numeroso de astros, desde sem‐
pre o chamariz da franquia; e na era do streaming, quando o cinema de blockbusters parece re‐
servado apenas aos filmes-eventos, fica deslocado ver na telona um filme de ação barato com
vocação para sessão direto-em-dvd.

O movimento que este quarto filme faz é o da involução, portanto, a começar pela deci‐
são de subir o volume da sangueira e recuperar a classificação etária mais alta, como nos dois
primeiros longas. (A análise dos envolvidos é de que o fracasso de Mercenários 3 se devia à deci‐
são de baixar a censura para a faixa mais acessível dos 13 anos nos EUA.) Há muitas cabeças ex‐
plodindo em Os Mercenários 4, portanto, além de um ou outro corpo carbonizado. Não é nada
que não se veja em The Boys semanalmente, mas de qualquer forma o quarto filme trata a vio‐
lência gráfica como sua bala de prata.

Parece ser tudo o que sobrou a uma franquia que começou como autoparódia, encon‐
trou brevemente um nicho dos filmes marrentos para prosperar, e que agora tenta sacar no cai‐
xa o que lhe resta de saldo. Stallone mal aparece na continuação, em que Jason Statham, na
condição de coprodutor, é promovido a protagonista, numamissão de impedir que um artefato
nuclear cause “um incidente internacional”.

O fato de o roteiro ser absolutamente genérico nessa premissa e literal na forma como
apresenta situações e novos personagens é um atestado do espírito barato que sempre balizou
o cinema brucutu. Há um frescor nisso, especialmente numa época em que o cinema de ação
americano julga necessário inchar suas narrativas com construções de mitologia cheias de co‐
nexões e explicações desnecessárias. O diretor Scott Waugh encena as apresentações com ab‐
soluto desinteresse - “a missão é essa aqui, a equipe agora é essa aqui, o vilão é esse aqui” - e o
espectador tenderá a aproveitar melhor o filme se encarar tudo isso como uma expressão de al‐
gum desprendimento budista.

Na verdade, esse desapego (uma forma bonita de interpretar o que no fundo talvez seja
só precariedade) é o que dá a graça a Os Mercenários 4. O filme começa bem solto, descompro‐
missado com os códigos do “bom cinema”, como a decisão de fazer dois eventos de tempo dis‐
tinto (um transcorre no máximo em poucas horas e outro parece se estender por alguns dias)
andarem em paralelo na primeira missão. É um desafio às leis da física que deixaria Christopher
Nolan desconcertado. Os Mercenários 4 se desenrola aceitando - sem cair na paródia de si nova‐
mente - que essa certa respeitabilidade já não lhe cabe, e tudo bem.

Nesse sentido, o aspecto absolutamente artificial dos cenários digitais acrescenta uma
camada a mais ao desconcerto. Como a produção ocorreu durante o isolamento da pandemia,
muitos cenários são ora físicos, ora criados no chroma-key; isso gera um efeito de dissociação
que obviamente pode alienar o público mas que pode também dar alguma imprevisibilidade a
esse filme no mais altamente previsível. Imprevisibilidade no sentido de que não há muito com‐
promisso com a fisicalidade do que estamos assistindo, e por isso, quem sabe, Os Mercenários
4, com seus fundos falsos, uma hora vai se converter numa espécie de O Último Programa do
Mundo da MTV.

As promessas de anarquia não se cumprem, porém, e resta ao filme decepcionar tanto
esses sonhos de desvario quanto negligenciar a entrega mais básica. A ausência de Stallone é
sentida no filme, que também não consegue transformar as participações de Tony Jaa e Iko
Uwais em um acontecimento digno de nota (o diretor Waugh saca algumas boas ideias de
transição de cena mas no geral a coreografia de luta não é seu forte). Tanto Jaa quanto Uwais
prosperaram nos anos 2010, em que Os Mercenários esteve praticamente aposentado como
franquia. Cabia ao quarto filme reivindicar um lugar pra si nesse novo cenário do cinema de
ação, mas talvez a essa altura do campeonato fosse pedir demais.

Os Mercenários volta da aposentadoria
com cansaço e dores nas costas

Cinema

Abel faz ajustes táticos e deve
começar comMayke como ponteiro

FOTO: CESAR GRECO/PALMEIRAS

PALMEIRAS.Verdão desembarcou emBuenosAires para duelo contra oBoca, nesta quinta
DA REPORTAGEM

Antes de embarcar para
Buenos Aires, na Argentina, o
Palmeiras realizou terça-feira
seu último treino tático em São
Paulo. Ontem, a delegação de‐
sembarcou na capital argentina,
onde enfrenta nesta quinta-fei‐
ra (28), às 20h30, o Boca Juniors,
pela primeira partida da semifi‐
nal da Libertadores, em La Bom‐
bonera.

O principal objetivo do téc‐
nico Abel Ferreira e sua comis‐
são técnica nos treinamentos,
realizados antes da partida con‐
tra o Boca, é melhorar a eficácia
do ataque, que marcou apenas
dois gols nos últimos cinco jo‐
gos, além de buscar uma solu‐
ção efetiva para a vaga de Dudu.
O atacante só volta a jogar no se‐
gundo semestre de 2024 e ainda
não tem um substituto definido.

A possível escalação do
Palmeiras para o jogo de hoje
tem: Weverton; Marcos Rocha,
Gustavo Gómez, Murilo e Pique‐
rez; Zé Rafael, Gabriel Menino e
Raphael Veiga; Mayke, Artur e
Rony.

É isso mesmo: o lateral-di‐
reito Mayke, mais uma vez, foi
escalado de ponteiro, assim
como aconteceu no jogo de ida
das quartas de final, diante do
Deportivo Pereira, na Colômbia.
O jogador, aliás, marcou um dos
gols da equipe, que contou com
força efetiva daquele lado do
campo ao contar também com
Marcos Rocha.

Entre os jogos decisivos da
semifinal da Libertadores, o Pal‐
meiras terá o Red Bull Braganti‐
no como adversário pelo Brasi‐
leirão, no domingo, às 17h30,
pela 25ª rodada do Brasileirão. O
Verdão segue sete pontos atrás
do Botafogo e ainda na disputa
pelo título.

FRAQUEZA
OFENSIVA
Desde que o camisa 7 ma‐

chucou o joelho na partida con‐
tra o Vasco, Abel Ferreira testou
diferentes opções. A usada mais
recentemente teve Mayke como
ponta direita e Artur na esquer‐
da, mas o camisa 14 tem tido di‐
ficuldades após mudar de lado.

Sem o Dudu, o time perde
muito em criatividade? Depois
da derrota de quinta-feira na
Arena Grêmio, Abel Ferreira ci‐
tou a falta de eficácia na frente
comoumdos problemas do Ver‐
dão, que ainda é o segundo me‐
lhor ataque do Brasileiro, com 38
gols em 24 jogos, atrás apenas
de Botafogo e Grêmio, ambos
com 39.

Mas de fato, nos últimos jo‐
gos houve uma queda no apro‐
veitamento nos arremates a gol.
De acordo com dados do Wys‐
cout, o Palmeiras finaliza 15,2 ve‐
zes emmédia por jogo no Brasi‐
leirão, sendo 5,69 delas no alvo.

Desde o jogo contra o Vas‐
co, em que Dudu saiu ainda no
primeiro tempo, o número de
conclusões certas só ficou acima
damédia contra o Goiás, emque
venceu com gol já nos acrésci‐
mos com Breno Lopes, e tam‐
bém no empate em 0 a 0 com o
Deportivo Pereira, pela Liberta‐
dores.

Nesta sequência de pior
aproveitamento ofensivo, o Pal‐
meiras tem investido mais em
cruzamentos. Contra Grêmio e
Goiás, por exemplo, foram 41
tentativas do fundamento, qua‐
se o dobro da média alviverde
em todo o Brasileirão (21,9, se‐
gundo oWyscout).

O time de Abel Ferreira é
notadamente forte nas jogadas
aéreas, mas muitas das tentati‐
vas recentes foram diante da di‐
ficuldade de invadir a área ad‐

versária. Na quinta, por exem‐
plo, Gustavo Gómez em parte
do segundo tempo virou prati‐

atingir o "15-15-15" nos jogos: 15
finalizações, 15 desarmes e 15
cruzamentos. O volume de jogo,

portanto, está próximo do pedi‐
do, mas a pontaria e as tentati‐
vas pelo alto destoam.
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Abel conversa com Gustavo Gómez em treino do Palmeiras
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Rodovia fundamental para o agronegócio do Centro-Oeste

ASSESSORIA DE IMPRENSA

Importante para a agri‐
cultura mato-grossense, a
BR-158/MT terá seu último tre‐
cho pavimentado pelo Governo
Federal, por meio do Ministério
dos Transportes, facilitando o
escoamento da produção pelo
Arco Norte e possibilitando a in‐
terligação com ferrovias brasi‐
leiras.

Ordem de serviço assina‐
da nesta terça-feira (26) garan‐
tiu os recursos para as obras en‐
tre os KMs 201,2 e 213,3, em
Canabrava do Norte, com inves‐
timento inicial da ordem de R$
40 milhões.

A região nordeste de Mato
Grosso é considerada a nova
fronteira agrícola do estado, es‐
pecialmente em produtos
como milho e soja. Com a pavi‐
mentação da BR-158/MT e a
construção do contorno à al‐
deia, será possível integrar futu‐
ramente a rodovia à Ferrovia de
Integração Centro-Oeste (Fico),
que ligará Mara Rosa (GO) a Vi‐
lhena (RO), facilitando todo o
escoamento da produção do
Centro-Oeste brasileiro pelos
portos do Arco Norte.

A pavimentação faz parte
de um projeto maior, no qual
Ministério dos Transportes, por
meio do Departamento Nacio‐
nal de Infraestrutura de Trans‐
portes (DNIT), vai executar a
construção de uma rodovia
contornando da área reconhe‐
cida como Terra Indígena Ma‐
râiwatsédé, pertencente à etnia
Xavante. O novo contorno prevê
a pavimentação de 195,42 km
divididos em dois lotes, em um
orçamento global na casa dos
R$ 670 milhões.

“É uma obra esperada há
muito tempo. Nós f izemos um
entendimento com as comuni‐
dades indígenas da região e va‐
mos garantir essa obra que vai
facilitar o desenvolvimento de
Mato Grosso, integrar o estado
com o Pará e dar mais agilidade
no escoamento da produção”,
af irmou o ministro dos Trans‐
portes, Renan Filho, que assi‐

FOTO: DIVULGAÇÃO

nou a ordem de serviço em Por‐
to Alegre do Norte.

“Sem sombra de dúvida, a
obra mais desejada de Mato
Grosso é a da BR-158, que se faz

Autorizada a pavimentação da BR-158
EMMATOGROSSO.Pavimentação será fundamental para facilitar o escoamento daprodução e fomentar o desenvolvimento do estado

através do diálogo. O diálogo
com vereadores, prefeitos, com
todas as lideranças e que todo
mundo quis, por isso saiu”,
acrescentou o ministro da

Agricultura e Pecuária, Carlos
Faváro.

NOVO PAC
A pavimentação e a cons‐

trução do contorno da
BR-158/MT estão entre os proje‐
tos de transportes em Mato
Grosso inseridos no Novo PAC,
anunciado em agosto pelo Go‐

verno Federal. No total, serão R$
18,8 bilhões investidos como
prioridade para o estado, sendo
R$ 10,2 bilhões para ferrovias e
R$ 8,6 bilhões para rodovias.

ANDRÉ NAVES

A crescente ênfase do setor in‐
dustrial brasileiro em investimentos
em ecoinovação representa um pas‐
so significativo em direção à susten‐
tabilidade ambiental. Atualmente, o
Brasil investe cerca de 1,1% do PIB
nesse setor e o objetivo é atingir pelo
menos 2% do PIB, alinhando-se com
outros países membros da OCDE.
Esse movimento não apenas benefi‐
cia o meio ambiente, mas também
oferece oportunidades valiosas no
mercado de trabalho, especialmente
para pessoas com deficiência.

A ecoinovação envolve o de‐
senvolvimento e a adoção de tecno‐
logias e práticas sustentáveis quemi‐
nimizam o impacto ambiental da
produção industrial. Isso inclui a re‐
dução de resíduos, o uso eficiente de
recursos naturais, a adoção de fontes
de energia limpa emuitomais. Àme‐
dida que as empresas brasileiras in‐
tensificam seus esforços nesse senti‐
do, uma série de benefícios surge.

Primeiramente, o crescimento
da indústria de ecoinovação cria de‐
manda por uma força de trabalho di‐
versificada e qualificada. E é aqui que
as pessoas com deficiência encon‐
tram novas oportunidades. Com um
foco na inclusão social e na equidade,
as empresas que investem em tecno‐
logias verdes estão mais propensas a
adotar práticas de recrutamento in‐
clusivas. Isso significa considerar as

ARTIGO
Ecoinovação e trabalho para
Pessoas com Deficiência

habilidades e competências das pes‐
soas em vez de se concentrar em suas
limitações físicas ou sensoriais.

Além disso, a ecoinovação não
deve apenas beneficiar o meio ambi‐
ente, mas também a sociedade como
um todo. É importante lembrar que
inclusão social é essencial para que es‐
sas novas tecnologias sejam verdadei‐
ramente sustentáveis, o que quer di‐
zer que as empresas devem se
esforçar para eliminar barreiras soci‐
ais, sejam elas físicas ou atitudinais.

A disciplina, a perseverança e a
alteridade desempenham um papel
crucial nesse processo. A disciplina é
necessária para garantir que as em‐
presas se comprometam a investir em
tecnologias verdes e a criar oportuni‐
dades igualitárias para todos. A perse‐
verança é fundamental para superar
desafios e resistências no caminho da
inclusão social e ambiental. E a alteri‐
dade, ou seja, a empatia e atenção às
necessidades dos outros, é o cerne da
inclusão.

Em resumo, à medida que o se‐
tor industrial brasileiro aumenta seus
investimentos em ecoinovação, novas
oportunidades de trabalho surgem,
com foco na inclusão social e na equi‐
dade. No entanto, é crucial que esse
processo seja guiado por princípios de
disciplina, perseverança e alteridade,
garantindo que as tecnologias verdes
sejam verdadeiramente sustentáveis,
beneficiando tanto o meio ambiente
quanto a sociedade como um todo.

FOTO: DIVULGAÇÃO

DA REPORTAGEM

Assédio sexual. Exposição
a situações humilhantes e cons‐
trangedoras no ambiente de
trabalho que resultam em assé‐
dio moral.

Esses são os temas em de‐
bate pelos servidores da Secre‐

SORRISO

Servidores da Saúde participam de
debate sobre assédio moral e sexual

taria de Saúde e Saneamento. A
formação começou na terça (26)
e segue até hoje (28), no auditó‐
rio da Faculdade Atenas.

A coordenadora do depar‐
tamento de Educação em Saú‐
de, Sílvia Ghering, pontua que
todas as formas de assédio es‐
tão sendo tratadas. “Qualquer

em turmas para que todos pos‐
sam participar da formação.

O curso, ministrado por
profissionais da Facilita, tam‐
bém integra o trabalho desen‐
volvido pela Comissão de Inte‐
gração de Ensino e Serviço (Cies)
da Secretaria de Saúde e Sanea‐
mento.

Palestras em Sorriso sobre assédio moral e sexual
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Intérprete de libras promove
inclusão em aulas de robótica
DA REPORTAGEM

A Escola Estadual 9 de Julho,
em Água Boa, tem se destacado
por sua abordagem inclusiva e
inovadora no ensino.

Com uma sala destinada a
atender estudantes com dife‐
rentes tipos de deficiência, a
unidade tem investido na inte‐
gração de todos os estudantes,
promovendo a inclusão e a troca
de experiências.

Uma das iniciativas que têm
se mostrado bastante eficazes é
a presença de uma intérprete de
Libras (Língua Brasileira de Si‐
nais) nas aulas de robótica edu‐
cacional.

Além de proporcionar a
oportunidade de aprender so‐
bre tecnologia e programação,
as aulas têm sido ummeio facili‐
tador para a comunicação entre
os estudantes surdos, o profes‐
sor e a coordenadora do progra‐
ma de Robótica Educacional.

Conforme o secretário de Es‐
tado de Educação, Alan Porto, a
presença da intérprete durante
as aulas tem possibilitado uma
interação mais fluida e eficiente
entre os estudantes surdos e os

demais participantes.
“A intérprete traduz as infor‐

mações e explicações forneci‐
das pelos professores e a coor‐
denação, permitindo que todos
compreendam e participem ati‐
vamente das atividades. Além
disso, a troca de experiências
entre os estudantes, indepen‐
dentemente de suas habilida‐
des e limitações, tem enriqueci‐
do o ambiente de
aprendizagem e fortalecido os
laços de amizade e respeito mú‐
tuo", ressaltou.

O secretário ainda pondera
que a iniciativa tem proporcio‐
nado mais inclusão digital, per‐
mitindo que os estudantes sur‐
dos tenham acesso a
conhecimentos e habilidades
tecnológicas.

SALA DE
RECURSOS
Equipada com recursos tec‐

nológicos e adaptada para aten‐
der às necessidades dos estu‐
dantes com deficiência, a sala
de recursos proporciona um
ambiente inclusivo e acolhedor,
onde todos os estudantes se
sentem valorizados e respeita‐

FOTO: DIVULGAÇÃO

dos.
Para Porto, a implementa‐

ção das aulas de robótica edu‐
cacional e a presença do intér‐
prete de Libras são exemplos de
como a escola tem buscado pro‐
mover a inclusão e a igualdade
de oportunidades para todos os
alunos. “Essas iniciativas têm
demonstrado resultados positi‐
vos não apenas no aprendizado
dos estudantes, mas também
no desenvolvimento de suas ha‐
bilidades sociais e emocionais”,
afirmou.

O estudante do 6º ano, Otá‐
vio Souza Coelho, de 11 anos, é
um dos alunos que colocam em
prática o que aprende nas aulas
graças ao apoio da professora
Suelene Pereira de Carvalho, in‐
térprete de Libras, e da orienta‐
dora educacional do programa
SimRobótica, Isabella Debastia‐
ni. A aula ainda tem o acompa‐
nhamento das professoras Va‐
nessa Scherer e Siméria Cristina.

“Conhecer a língua de sinais
é uma maneira de respeitar a
forma como as outras pessoas
se comunicam, e de dar espaço
para que elas possam também
se integrem à sociedade”, pon‐

tuou a orientadora. “A sala possui
diversos materiais para a apren‐
dizagem e alfabetização, a qual
realizamos individualmente, e,
desta forma, cada estudante re‐
cebe a apostila, a caixa Spike
com os kits, além do tablet para
o uso durante a aula”, acrescen‐
tou.

As aulas do SimRobótica, na

Rede Estadual de Ensino, são ali‐
nhadas à Base Nacional Comum
Curricular (BNCC) e estimulam o
pensamento computacional e o
aprimoramento de habilidades e
competências importantes para
desenvolvimento humano e tec‐
nológico.

Na avaliação da professora
Suelene Pereira de Carvalho, es‐

sas características têm sido mui‐
to produtivas para os estudantes.
“Os conteúdos são flexíveis e de‐
senvolvidos de acordo com as
necessidades de cada um.

No caso do Otávio, ele tem a
mim como intérprete de Libras
para intermediar a comunicação
dele com a professora, por exem‐
plo”, observou.

Com uma sala destinada a atender estudantes

FACILITA COMUNICAÇÃO. Sala de recursos é o diferencial para estudantes comdeficiência auditiva, visual, física ou intelectual
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